

Actes 1:1-11

1Théophile, j'ai parlé, dans mon premier livre, de tout ce que Jésus a commencé de faire et d'enseigner, **2**jusqu'au jour où il fut enlevé (au ciel), après avoir donné ses ordres, par le Saint-Esprit, aux apôtres qu'il avait choisis.

3C'est à eux aussi qu'avec plusieurs preuves, il se présenta vivant, après avoir souffert, et leur apparut pendant quarante jours en parlant de ce qui concerne le royaume de Dieu.

4Comme il se trouvait avec eux, il leur recommanda de ne pas s'éloigner de Jérusalem, mais d'attendre la promesse du Père dont, leur dit-il, vous m'avez entendu parler ; **5**car Jean a baptisé d'eau, mais vous, dans peu de jours, vous serez baptisés d'Esprit Saint. **6**Eux donc, réunis, demandèrent : Seigneur, est-ce en ce temps que tu rétabliras le royaume pour Israël ? **7**Il leur répondit : Ce n'est pas à vous de connaître les temps ou les moments que le Père a fixés de sa propre autorité. **8**Mais vous recevrez une puissance, celle du Saint-Esprit survenant sur vous, et vous serez mes témoins à Jérusalem, dans toute la Judée, dans la Samarie et jusqu'aux extrémités de la terre.

9Après avoir dit cela, il fut élevé pendant qu'ils le regardaient, et une nuée le déroba à leurs yeux. **10**Et comme ils avaient les regards fixés vers le ciel pendant qu'il s'en allait, voici que deux hommes, en vêtements blancs, se présentèrent à eux et dirent : **11**Vous Galiléens, pourquoi vous arrêtez-vous à regarder au ciel ? Ce Jésus, qui a été enlevé au ciel du milieu de vous, reviendra de la même manière dont vous l'avez vu aller au ciel.

Message

Luc passe assez rapidement sur les événements des 40 jours entre la Résurrection et l'Ascension.

Dans son évangile, il relate quelques apparitions et rencontres. Les femmes au tombeau, les disciples d'Emmaüs, puis ceux de Jérusalem. Dans la deuxième partie de son oeuvre, il se contente de mentionner que Jésus « apparut aux disciples pendant quarante jours en leur parlant de ce qui concerne le royaume de Dieu. »

Et c'est ce Royaume de Dieu qui concentre l'attention et les questions des disciples dans ces derniers instants avec Jésus. C'était la préoccupation principale de Jésus, ça et le Saint Esprit, et cela devient naturellement celle des disciples. Mais, et c'est un thème récurrent des évangiles, ils ont de la peine à comprendre ce que Jésus entend par là.

Avec eux, nous découvrons alors trois choses sur ce Royaume de Dieu :

- C'est un Royaume spirituel
- C'est un Royaume international
- C'est un Royaume en croissance

C'est un Royaume spirituel

Quand on parle de Royaume, on parle la plupart du temps de réalités géographiques, politiques et temporelles comme le Royaume Uni.

Le Royaume de Dieu, par contre, ne peut pas être situé sur une carte.

Les disciples sont quand même dans cet état d'esprit. Ils demandent à Jésus :
Seigneur, est-ce en ce temps que tu rétabliras le royaume pour Israël ?

Ils sont préoccupés par le royaume d'Israël. Par leur ici et maintenant, et par une réalité géographique, physique et temporelle. Jésus leur parle du « Royaume de Dieu », et eux lui parle du « royaume d'Israël ». C'était leur espérance durant le ministère de Jésus jusqu'à la Croix où leurs espoirs de voir une révolution chasser l'occupant Romain et de voir un nouveau roi David monter sur le trône ont été douchés. Quand Jésus marche avec les disciples d'Emmaüs, ils lui disent : « Nous avons l'espoir qu'il était celui qui devait délivrer Israël. »

Cet espoir est réapparu en même temps que Jésus est ressuscité.

A la question du Royaume, Jésus répond : « Vous recevrez une puissance, celle du Saint Esprit ». La puissance et son exercice sont propres au concept même de Royaume. Mais en qualifiant cette puissance, en précisant que c'est celle du Saint Esprit, Jésus pointe vers quelque chose de radicalement différent de la puissance politique, militaire, ou de tout concept humain de puissance et de pouvoir.

Le Royaume de Dieu, c'est Dieu qui exerce son autorité dans la vie de son peuple par son Esprit. Ce Royaume s'étend à travers des témoins pas des soldats, à travers un Evangile de paix pas des déclarations de guerre, par l'action de l'Esprit pas par des intrigues politiques, ni les armes, ni la révolution violente.

Si le Royaume est premièrement et ultimement une réalité spirituelle, cela ne signifie pas qu'il n'a pas d'implication concrète dans ce monde. L'interpellation des deux anges est cruciale : « pourquoi vous arrêtez-vous à regarder au ciel ? » Car ce sont des hommes et des femmes, vous et moi, qui appartenons à ce Royaume spirituel et vivons dans une réalité sociale et politique précise. Et les valeurs de ce Royaume de Dieu ne cessent d'entrer en collision avec les valeurs séculières.

Royaume international

Avec leur œillères d'un royaume terrestre, les disciples imaginent également une réalité nationale, voire nationaliste. C'est le Royaume d'**Israël** qui les intéresse.

Dans sa réponse, Jésus leur dit en effet qu'ils recevront la puissance du Saint Esprit pour être ses témoins à Jérusalem **pour commencer**. Mais qu'ensuite ils iront dans toute la Judée, et même au-delà. Jusqu'aux extrémités de la terre.

C'est très différent de ce que les disciples pouvaient avoir en tête. Il y avait un souci pour les nations, les gentils, les nations païennes. Elles devaient **venir** à Jérusalem, revenir vers Israël. Ici c'est le concret. Le Saint esprit n'est pas une puissance *centripète*, c'est une puissance *centrifuge*.

Le Royaume de Dieu est un Royaume qui rassemble au-delà des appartenances nationales, ethniques, de classe ou de sexe.

Royaume en croissance

Enfin, ce Royaume n'est pas une réalité qui s'incarne immédiatement au jour de Pentecôte. La question des disciples a une dimension temporelle : « est-ce **en ce temps** que tu rétabliras le royaume pour Israël ? »

Luc nous rapporte une parabole de Jésus au chapitre 19 de son évangile, et il commente cette parabole, celle des pièces d'or et du roi qui s'en va, en disant que Jésus la raconte « parce qu'il était près de Jérusalem, et qu'on pensait que le royaume de Dieu devait apparaître à l'instant. »

A cette impatience ou curiosité des disciples, Jésus répond : « Ce n'est pas à vous de connaître les temps ou les moments que le Père a fixés de sa propre autorité. »

Néanmoins, ce temps arrivera. Et entre l'Ascension et le retour du Christ, Jésus leur dit que ce Royaume est appelé à croître et à advenir petit à petit, par le biais de leur témoignage et de la puissance du Saint Esprit. Une croissance par cercles concentriques. Jérusalem d'abord. Puis la Judée, puis la Samarie, et ainsi de suite, jusqu'aux extrémités de la terre.

L'Eglise en tant que peuple de Dieu qui vit sous le règne du Christ est en mouvement constant vers l'extérieur, sous l'impulsion, sous la force de l'Esprit Saint qui habite en elle et en chacun de ses membres.

A l'Ascension Jésus demande à ses disciples de se préparer à prendre les choses en main, mais pas n'importe comment.

Il leur annonce qu'à Pentecôte, avec la venue de l'Esprit et de sa puissance, ce Royaume dont il leur a tant parlé va se mettre en route. Que ce sera un Royaume de nature spirituelle en ce qu'il transformera les vies de celles et ceux qui en font partie. Que ce sera un Royaume international, transcendant toutes les autres appartenances nationales, ethniques, raciales, de classes et de sexe. Et enfin que ce sera un Royaume en croissance perpétuelle jusqu'à ce qu'il atteigne les extrémités de la terre.

Presque 2000 ans plus tard, ce Royaume s'est étendu à tous les continents et a connu une grande croissance. Nous avons cette chance d'en faire partie parce que les disciples ont pris au sérieux cette mission qui leur était confiée, et que d'autres après eux ont à leur tour choisi de se laisser pousser par la puissance de l'Esprit à faire advenir ce Royaume sur terre en se laissant transformer de l'intérieur.

Mais Jésus n'est pas encore revenu. C'est qu'il y a encore des recoins où l'évangile de Paix n'a pas été entendu. Peut-être même parmi nous, en nous, des aspects de nos êtres qui sont restés insensibles à ce Royaume.

Dans les 10 jours qui s'ouvrent devant nous, jusqu'à Pentecôte, faisons de ce Royaume qui vient le sujet de nos prières et de notre discernement comme l'ont fait les disciples. Préparons-nous à être mis en route par la puissance venue d'en haut pour être des témoins du Ressuscité à Malval, dans le Mandement, sur la Rive Droite, à Genève, dans toute la Suisse, l'Europe, et jusqu'aux extrémités de la terre.

Amen

Philippe Golaz – 26 mai 2022